

Comentarios

Antesala del Nacionalismo

Francisco Antonio Encina, Jaime Kynguierre, Osvaldo Lira, Jorge Prat Rechaurén son cuatro figuras que no pueden quedar atrás en estos momentos, cuatro personajes que hay que tener muy presente, cuatro compatriotas que dedicaron su vida jaramente para cuando llegara la hora señal. Cuatro nombres en la antesala del nacionalismo.

A los nombres con que empieza estas líneas les pesaba y les pesa más la conciencia de machen que la conciencia de clara y este ejemplo debe limitarse. Los prófhombres nombrados batían por si solos para gritar e inspirar cualquier misión, tres de ellos ya han pasado; pero los hombres pasan y las obras quedan.

En 1901, don Francisco Antonio Encina, en "Nuestra inferioridad económica" hace un estudio de la patología de nuestro pueblo y plantea ya en esa época una política progresista. Sólo este libro de Encina, dentro de su nutrida literatura, es una lección que hoy tiene plena vigencia.

Jaime Kynguierre, eternamente Macero, que entre sus obras de límites y personajes legendarios destaca por su sencillez, "Tizanería Histórica de Chile", donde relata nuestro origen racial, elemento indiscutible de nuestra tradición y acota al hablar de uno de sus componentes, el hidalgo, "que es el hombre que suelta la alerta del bien y que tiene el honor muy a flor de piel, aunque aprescubra a ésta con narices. Hidalgo es el que no vacila en la defensa de la verdad, aunque le vaya en ello la vida, diciendo a la vida. Hidalgo es el que tiene un ideal al que renuncia su existencia, sin que las transacciones intercesoras o el temor lo reduzcan el propósito. Hidalgo, en fin, no es el que habla al exterior con

ademases fingidos y artificiales, sino el que vueta hasta afuera el fondo contenido del alma".

Y si referirse al otro componente, el aborigen, Kynguierre nos dice que fue el aracano el que menos cooperó con la coyunda con el español, que en cambio esta fusión se produjo con el aborigen leñador poco dado a las luchas, poseedor milenario de la tierra y no de próxima data en ella. Pese a ello será el aracano el que obliga al creollo a mantener el hábito guerrero creándose una tradición militar. Termina este párrafo Kynguierre diciendo, que: "Peso será en Chile donde se extinguirá más tarde que en ningún otro lugar el espíritu caballeresco y donde aún en pleno siglo XVII serán valientes costumbres del espíritu que se han tornado inofensivas en el resto de América y, sobre todo, en Europa.

Esta concepción exquisita de la vida se levanta contra la concepción materialista de ese arquitecto alemán, el "hombre nuevo", del pasado régimen que pretendía destruir nuestra tradición sin darse cuenta que con ello se destruía nuestra Patria, concepción que indudablemente forman un todo.

Sólo esta obra de don Jaime Kynguierre, en la cual certifica lo que es nuestra esencia, demuestra su ilimitado amor a Chile; hoy no puede dejar de leerse.

Jorge Prat Rechaurén, de herencia tonta y quien exprimió la frase histórica "Chile, para de América" que entre sus múltiples obras se cuenta la fundación de "Estampero", la creación del Banco del Hidalgo, el ser inspirador del Banco Interamericano de Desarrollo, autor de la reforma previsional, etc. y, finalmente, su pensamiento político que se vicia en "Proyecto a una democracia", de Mario Arnello, y

su testamento político, transcrita en su último informe publicado en la revista "Pericón" No 38 de diciembre de 1971, donde merced a su profética pluma pudimos visualizar no sólo las cuatro estrategias del marxismo, sino su inquebrantable fe en que sólo nuestras Fuerzas Armadas podrían salvarnos del caos de orden incluido en que estábamos sumidos.

El padre Osvaldo Lira, autor de obras como "Nostalgia de Vázquez de Molina", "Vida Política de Quevedo", "Ortega y Gasset en su Espíritu" y quien desde su Cátedra señala la legitimidad de origen y de ejercicio del anterior régimen, siendo y es sostenedor permanente del Derecho Natural y del "Corporativismo", pilares que bastarían por si solos para hacer grande a nuestra nación.

Este país en el pasado se cubrió de gloriosas gestas heroicas, dominó económicamente América, abolió la esclavitud en los altares del siglo anterior, paseó sus barcos por todas las costas del Pacífico, descubrió grandes minerales en California, luchó en este siglo contra los avatares de la matanza y hoy contra la moralidad iconoclasta y nihilista del marxismo.

No más Marx, no más Lenin, no más Mao, ni Canto a empaparnos en la vida y obra de estos cuatro ciudadanos ilustres, artífices y portadores de esa actitud espiritual ante la vida que es el "nacionalismo" para así poder amar a los chilenos, a nuestros padres, a nuestra Patria y a Dios, sin negar conciencia de que todo ello emana de un milmo sentimiento y razón, que podríamos reflejar en una sola frase: "Chile por sobre todo, sólo Dios por sobre Chile".

Victor Manuel Avilés Mejía
Abogado

Antesala del nacionalismo [artículo] Víctor Manuel Avilés Mejías.

Libros y documentos

AUTORÍA

Avilés Mejías, Víctor Manuel, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Antesala del nacionalismo [artículo] Víctor Manuel Avilés Mejías.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)